

5年生「スーパーグローバル」IDEC 連携プログラム

第2回実施報告

日時：2016年7月16日（土）13:00-16:00

場所：広島大学附属福山中高等学校内情報教育棟 マルチメディアホール

参加者：生徒27名、留学生9名、大学教員2名、JICA職員1名、教員5名

実施内容

第2回IDEC連携プログラムの柱は「平和」と「教育」でした。広島大学の清水先生の挨拶の後に、第1部では、9名の留学生が自分の研究テーマに関連して英語で課題を発表しました。広島大学の中矢先生は留学生たちに対して、前回同様設定された5分間の中でプレゼンテーションを行うように指導されていました。留学生は伝えたい内容を厳選して話すように努力されていたし、生徒たちはその様子を見ることによって、様々な発表の仕方を学び、次回自分たちがプレゼンテーションを行う際に生かせること、気を付けることを学ぶことができました。



第2部では、Problem Treeを用いながら、「その問題の原因は何か」、「どうすれば解決できるか」を考え、グループ内で意見を出し合いました。生徒たちは、Problem Treeを用いたディスカッションの手順を学んでいたため、混乱することなく課題に取り組むことができていました。また、今回初めて参加した生徒たちも周りの様子を見たり、英語での説明を聞いたりして、やり方を学び参加していました。Problem Treeを作成する数、その大きなテーマを何にするかを話し合う場面では、生徒の方から意見を出したり、提案したりする積極的な姿も見られました。



第3部の発表会では、各グループの代表となった生徒が、話し合った内容を英語で発表しました。Problem Treeを用いながら、どんな話し合いをしたかを分かりやすく伝えるのは難しいですが、これもよい学びであり、よい経験となったと思います。第1回で個人が感じたことを元に行動している生徒が多く、自分から留学生に話しかける姿を多く目にしました。失敗から学ぶことは多いので、是非第3回では、それらを元にして更に飛躍してくほしいと思います。参加者の声を一部紹介します。



【参加者の声】

○英語をもう少し勉強しておくべきだった。あと、Treeのやり方で、意思疎通に時間を取ったのでもっとスムーズになるよう事前に理解してから話したかった。



○少し「環境」の時より、トピックが分かりにくくて話し合うのが難しかったが、ちゃんと話が通じたのでよかった。留学生の人たちがすごくフレンドリーだったので話しやすかった。「教育」は学校の教育のことだと思ったが、いろんなものがあり、自分が知らない視点から考えられた気がする。



○3本の本をつくり、議論がうまくまとまらなかった。また、Problem-Causesの流れにならなかったところもあり、混乱した。

○プレゼンテーションを英語で聞き取るのがすごく難しかった！でも、留学生の方たちとコミュニケーションをとるのは楽しかったし、いろんな視点があることを学びました。



○初めての参加で緊張しました。プレゼンは早口で分かりにくいところや、知らないところがあって少し難しかったです。議論は個人的に話しかけてすることができたけど、全体で議論する十分な時間が欲しいです。

○留学生の皆さんと話せてとても楽しかったです。自分の考えを説明するのは難しく、あまり意見が言えませんでした。次回、もっと活発にできるように頑張りたいです。ありがとうございました。



○教育のトピックは少し難しかったけど、普段考えない問題も話し合うことができているいい経験になったと思う。

○思うように英語がパッと出てこなくて大変でした。大学院生たちが話しかけてくれているので、ちゃんと答えられるようにしたいです。

○前回より少し難しかったです。「教育」は私が思っていたよりも問題があったけど、それは今まで自分が気づいていなかったからです。でも、自分の視野が少しでも広げることができたと思うとうれしいです。

○とても楽しかったです。最初はなかなか話せなかったけど、途中から盛り上がり英語で話せて良かったです。でも、英語で話すのは難しいと感じました。

○議題が難しい上に、英語だったのでとても難しかったです。でも、話し合うことで、難しい議題の方が話し合い甲斐があることが分かった。

○完全に留学生たちにペースを持って行かれた。英語力不足もそうだし、発言をためらってしまった。内容を理解したり、まとめたりすることも大事だけど、まずは発言することを第一にしたい。

○自分から意見を言うのをためらってしまう。しかし、前回よりは改善された気がしてよかった。

○座り方を少し変えればよかったなと思った。話し合いの時間をもっと欲しかった。自分から話しかける勇気がほしい。

○共通の問題を見つけるのが難しかったです。表面的なことばかりで、その根本的なことはなかなか思いつかなかったです。あとは1語で表すのが大変だったので、もっと表現力が必要だと思いました。

○発表の間が短かったので少し調整する時間が欲しいです。話したり、自分の意見を英語で表現したりするのは難しいと思いました。

○楽しかった!!自分の英語力のなさに落ち込んだ。もっとたくさんの時間でやりたいと思った。

○プレゼンテーションの英語が難しく、留学生の言いたいことを理解できているか不安だったけど、話して確認する時間をする中で、わかることができたのでよかった。もう少し交流を取りやすくしたい。